

**Groupement des
instructeurs suisses
de ski du jura**



Historique prononcé à l'occasion du 35 ème.

Messieurs les Présidents d'honneur,
Messieurs les anciens présidents,
Mesdames, Mesdemoiselles, Messieurs , chers amis ,

Voici quelques jours, Tounet me demandait de brosser à grands traits le tableau de chasse du Groupement des IS du Jura , ces amis fidèles dont les traces s'impriment dans la poudreuse, ces amis dont la patience et l'enthousiasme ^{émerveillent} les skieuses débutantes, ^{concerne} ces amis enfin que les dames , ^{Date} secrètement , associent à leurs rêves ... pour mieux nourrir nos illusions.

HIÉR , c'était le 22 décembre 1945, la guerre , la super der des der comme on aimait à l'appeler, la guerre raisonnait encore des derniers coups de mortier ; les belligérants pansaient leurs blessures dans l'amertume des compromis ; et plus près de nous, la neige, notre saisonnier le plus fidèle et le plus régulier , avait enveloppé le Jura dans l'épaisseur de ses flocons. Le feu ronflait dans les cheminées. Dans la salle du Grand Hôtel de Mont-Soleil , quelques 30 IS, en tenue de sport , bavardaient, lançaient des projets et refaisaient le monde : leur monde bien à eux, authentique , celui qui allait du sommet nord du Chasseron jusqu'aux combes tranquilles des Prés d'Orvin , de l'étranglement de Valangin aux rives du Doubs , avec ses larges flancs, avec ses goulets aussi, avec ses talus et ses chemins forestiers libres encore de toute remontée mécanique , des pétarades des snow-cats.

Ils étaient là , 30 à moduler dans les volutes tirées du ventre des pipes - sous l'oeil présidentiel et complice de Jean-Pierre Schneider - les buts les plus évidents d'un Groupement d'IS.

Les buts qu'ils s'étaient fixés étaient les suivants :

1. Développer les connaissances techniques et pédagogiques des IS en mettant sur pied des cours de répétition.
2. Favoriser la pratique et le développement du ski , plus spécialement dans nos régions
3. Collaborer avec les Ecoles suisses de ski de Bienne et de Neuchâtel , de La Chaux-de-Fonds, du Locle et de Mont-Soleil .
4. Organiser un cours de répétition le premier week-end qui suit le cours des Directeurs d'Ecoles de ski , selon un rituel qui caractérise nos montres suisses : étanche et antichoc .

AUJOURD'HUI , 22 mars 1980 , à 35 ans de distance bientôt, ils sont là , avec nous , 6 sur 30 , pour nous rappeler la chose . Avec leur chef de file d'alors : Jean-Pierre Schneider . Messieurs les membres fondateurs, nous vous remercions de votre précieuse fidélité.

Un des premiers soucis du Groupement , en dehors des contacts avec l'IASS et les ESS , fut l'acquisition de pharmacies de poche à prix réduit . Auprès de Flawa . A peine nés , nous étions déjà condamnés à nous prélasser dans l'ouate et le coton .

Un autre souci fut celui de posséder , pour un prix de fabrique , une luge de secours. En bons skieurs, gaillards , nos IS avaient opté d'entrée pour des parties de luges Gaillard-Dufour.

**Groupement des
instructeurs suisses
de ski du jura**



Nos IS se reconnaissent tout de suite à leur dévouement : Bouby par exemple a pris l'habitude de se pendre en 4 pour les bonnes causes , celles du ski. Par effet de boomerang , il se voit fracturer la jambe gauche en 6 pièces . Un séjour à l'Hôpital , en 1946 , le rétablit comme un seul homme .

Le 13 février 1947 , Charles Perret, notre secrétaire , demande à être relevé de ses fonctions : il va se fiancer . Les lettres d'amour resteraient-elles plus faciles à rédiger que les PV faits de baratins et de charrabias .

^{Concerne} Le 16 décembre 1950 , à l'occasion du 5^{ème} ^{Date} anniversaire , et dans la fièvre incontrôlée de Noël , le Groupement offre une verrée et une large distribution de biscômes.

Pendant lo ans , la cotisation avait été maintenue à Fr.3.-
Sitôt marié , l'ancien seccétaire devenu caissier va proposer de la doubler, ou presque , puisqu'elle plafonne à Fr.5.-
Si mes souvenirs sont exacts, voici 5 ans, elle a passé à Fr.15.-
Le Groupement venait justement d'étrenner un nouveau caissier : Bernard Vuilleumier dit Picou. Où l'inflation nous mènera-t-elle ?

A l'occasion des cours de répétition, les IS non-astreints renflouaient la caisse en donnant des leçons de ski à des cobayes de passage. Tarifs pratiqués :

- 1 demi-journée , Fr.2.-
- 1 journée , Fr.4.-
- 1 journée et demie Fr.5.-

Le président est le premier à favoriser ce racolage et à exiger de chaque IS de rabattre 3 - 4 cobayes. Les IS auraient-ils la vocation à faire les trottoirs des pistes ?

En 1954 , le 9 janvier , pour ne rien vous cacher , une dame entre au Groupement : elle est reçue à bras ouverts puis assez rapidement mise devant ses responsabilités . Elle est dirigée vers la cuisine, une casserole l'y attend , appelée "secrétariat" , dans laquelle mijotent les grandes idées du comité et les petits faits divers de l'Assemblée générale. Ceci jusqu'en 1967 : merci à Gertrude Berger , MIKI pour les amis.

C'est chez elle que j'ai glâné quelques notes pour mettre en musique mon papier .

Mais les messieurs ne vont pas rester pour compte , puisque Dei va recevoir une magnifique et grande bouteille de rhum pour être devenu le premier vétéran du Groupement , notre premier homme en quelque sorte .

1956. Les changements essentiels apportés à la technique du ski , c'est-à-dire le passage assez brusque de la rotation avancée au contre-vissage amènent un président "in" à la tête du Groupement: René Maret fracasse les problèmes immédiats :

- l'affaire Rubi
- l'organisation des cours de répétition dans un nouveau style
- le dernier slogan : skier simple , skier juste
- le recrutement des nouveaux IS
- la création d'une commission technique calquée sur celle de l'IASS
- les cours à sec de Macolin

La réponse arrive , payante , puisque le Groupement accueille son centième médaillé : une femme fort sympathique , Jeannette Moeschler , soutenue par ses dauphins , mari et consorts .

**Groupement des
instructeurs suisses
de ski du jura**



Tout jeune, tout beau , tout feu, tout flamme, tout net (Tounet) , Gaston Cucho va reprendre les rênes du Groupement un certain 20 janvier 1962.

Les relations tout amicales vont devenir plus techniques. On va causer ski, bien sûr. Public-relations aussi . On va abandonner la pratique des cobayes, cochons de payants (Franz Weber n'a pas encore montré le bout de son nez curieux et sensibilisateur) et mettre l'accent sur le recyclage technico-pédagogique .

Petit fait divers : en 1968, le Groupement se voit augmenter d'un Poupon, Fernand de son prénom.

Mars 1970 . Une toute grande date pour le Groupement qui fête Sainte-Catherine et s'affuble de toutes espèces de charmes érotiques, techniques, acrobatiques, humoristiques au cours d'une démonstration publique de haut niveau.

Au risque de se faire passer pour une vieille fille, l'ingénue de 25 berges tente une fugue vers les Alpes, au grand dam de son président et de son caissier. Le premier flirt avec la station des Crosets/Champéry lui a réussi, puisqu'elle a tiré dans ses jupes plus de 60 participants endiablés .Le cours de Tête-de-Ran et l'Assemblée générale sont maintenus et réservés aux rites du Jura. A l'heure où le pays connaît ses crocus et ses jonquilles , le Groupement fête gaillardement ses 30 ans . L'ambiance est exceptionnelle , piquée au vif par une Revue "Trotte" signée Michel Pochon et P'Tit Jo.

Alors que l'IASS opte pour le virage pédalage en 1977 , le Groupement choisit un nouveau président qui va amorcer un pédalage avec ouverture divergente : Jacques Balmer , dit Baleu . C'est la poursuite des bonnes relations entre le Groupement et le Service cantonal des sports, la normalisation des tarifs dans le canton, la correction des statuts, la mise sur pied du slalom de fin de saison, l'unification des tenues avec l'adjonction d'une bande tricolore sur les épaules, et l'habitude de l'entraînement à sec.

Le Groupement bouge, lentement, mais sûrement "moderato con prudenzia ", se voulant avant tout un groupe d'amis ouverts , réunis par le ski. Il ne perd pas de vue ce qui est possible dans ce domaine où la technique dispute courageusement la pédagogie .C'est dans la confrontation qu'il trouve ses joies et ses récompenses.

DEMAIN , 23 mars 1980 , avec quelques herbes qui sentent le retro au bout des spatules , le Groupement abordera des descentes incon- nues, nouvelles, qui le mèneront par un arrêt suisse au virage des 40 ans. Dans le partage des expériences, dans l'audace des essais, dans la conviction de l'amitié renouvelée .

22 mars 1980
Roger Huguenin